



*S. Donato M. y S. Julian de Capadocia.*

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. Ast.

Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 6
7 de la m.	8 g.	28 p. 4 l.	Nordeste.	y 45 m. y 21 s.
12 del dia	9 g.	28 p. 4 l.	Norte.	se pone á las 5
5 de la t.	9 g.	28 p. 4 l.	Os.	y 15 m. y 11 s.

CATALUÑA.

*El Sr. general en gefe ha dirigido á la Junta Superior del Principado el oficio siguiente.*

La confirmacion de la rendicion de Valencia, y los partes que tuve de que los enemigos amenazaban fuertemente el Grao de Olot; me determinó á acudir hácia á esta parte dexando al mariscal de campo Baron de Eroles con su division en Reus para que obrase segun le dictasen las circunstancias. A mi llegada á Caldas donde encontré la division Sarsfield, la hice marchar precipitadamente con el fin de apostarla en el Grao de Olot para cubrir esta ciudad; pero habiéndome adelantado ya cerca de Tona recibí diferentes avisos de que los enemigos acababan de entrar en Vich en número de 50 infantes, 200 caballos y 4 cañones de montaña; entónces determiné tomar posicion en Colluspina donde pasé la noche.



Al amanecer viendo que el enemigo no se movia, dispuse pasasen la mayor parte de las fuerzas á Moya, dexando una pequeña vanguardia en observacion con el general Sarsfield, del que recibí una parte que toda la division enemiga se hallaba al anocheecer en Tona con direccion á Centellas. Al pronto imaginé podia ser una marcha simulada para atacarme de noche; por lo que antes de romper el movimiento, procuré asegurarme de su verdadera direccion. Luego que supe que realmente seguian el camino de S. Felio de Codinas, me puse en marcha á las doce de la noche desde Moya para salirles al encuentro. Ya sobre S. Felio entre tres y cuatro de la madrugada, me avisaron que el enemigo subia igualmente á mi encuentro para atacarme, que una parte de sus fuerzas las habian dexado en las torres, posicion que tenia á retaguardia por mi izquierda, observando al mismo tiempo varios fuegos sobre la derecha tambien á retaguardia. Al momento veo al General Sarsfield que llevaba la vanguardia con los cazadores de Ultonia, voluntarios de Tarragona y los destacamentos de Walones; y Suizos ya empeñados atacando bruscamente á los enemigos á la entrada del Pueblo de S. Felio. En tal situacion é interin hacia reconocer los puntos donde me suponian enemigos; mandé que el resto de la division que constava de un Batallon de Ultonia, y otro de Palma tomase posicion en disposicion de poder contener á los enemigos de la espalda, que no era de dudar se descolgasen á los primeros tiros que oyesen. El primer choque fué tan vigoroso por una y otra parte, que se mezclaron muy luego á la bayoneta, en cuya refriega el general Sarsfield, que se precipitó el primero sobre los enemigos, fué por la turba arrojado de su caballo, robado y hecho prisionero: pero cuando ya lo iban conduciendo para presentarlo á su general, un Walon que lo fué siguiendo gritandole, *mi General ya esta Vmd. libre*, mató al soldado que iba mas inmediato á Sarsfield, con lo que pudo este arrojarle á un barranco, y



con ayuda de otros tres soldados de su division acabar de salvarse. Contemplando todo comprometido con la pérdida de Sarsfield, libertado con tanta felicidad, no ví obstáculos ni dificultades, y así mandé atacar, y entrar desididamente en el Pueblo, en donde la retaguardia enemiga trató de oponerse; pero una compañía de Cazadores de Baza, otra de Palma, y el Batallon de Tarragona mandado por su comandante D. Gabriel Lesenne, los desalojó bizarramente persiguiendolos hasta las inmediaciones de Caldas. Nuestra pérdida en esta accion ha sido de muy poca consideración: he visto sobre el campo unos 30 muertos, mas franceses que españoles; entre estos reparo con dolor al teniente coronel D. Joaquin Maria Arespacochaga edecan del General Sarsfield, muerto á bayonetazos y sablazos, imitando la bizarría de su General. El Conde de Braunberg que mandaba el destacamento de Walones fué dexado por muerto en S. Felio, y aunque le encontramos con vida, quando me separé lo dexé dasauciado por nuestros facultativos; pérdida demasiada sensible para los que le han conocido todas sus virtudes militares. La Division del General Eroles siendo atacada en Altafulla el 24 de este mes por fuerzas muy superiores en todas armas, ha sufrido alguna dispersion, y aunque no tengo aun los detalles puedo asegurar á V. E. por carta del mismo Baron, que hemos salido de la funcion à muy poca costa, no llegando á 300 los prisioneros que le han hecho, sufriendo el enemigo una pérdida de mas de 600, ocasionada en gran parte por nuestra artilleria, y el Batallon de Manso que se distinguió sobre todos: que tiene reunida la mayor parte de su division, y que es muy pequeño descalabro para los que la práctica ha hecho maestros en repararlos. = Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Vich 29 de Enero de 1812. = Excmo. Sr. = Luis Lacy. = A. S. E. la junta superior de este Principado.

P. D. En este instante recibo una carta del Baron de Eroles en la que me dice tiene ya reunida toda su division.



Se sabe por los ingleses que se ha levantado el sitio de Tarifa, haciendo á los franceses 800 prisioneros, 8 cañones y un obus.

*Noticias del Pais.*

Está para alquilarse un almacén grande situado junto á S. Feliu: dará razon de su dueño el Editor de este Diario.

Compendio de Aritmética dispuesto en forma de diálogo para descanso del maestro y utilidad del discipulo, por el P. Lr. Fr. Pedro Ferrando, Trinitario calzado.

Contiene las cuatro operaciones acerca de los enteros, quebrados y denominados: las reglas de proporcion interés, descuento y compañías: las monedas, pesos y medidas de Castilla, Mallorca, Cataluña, Valencia y Aragon con sus reducciones: y últimamente la reduccion particular de monedas de Mallorca y Cataluña. Se hallará en las librerías de Domingo y Carbonell, á 4 rs. vn.

*Embarcaciones que ayer y antes de ayer dieron fondo en este Puerto de Palma.*

De Villanueva en 2 dias el Falucho el Gibraltar, su patron Antonio Badel ingles, con 2 pasag., en lastre. En un dia el Laud del patron José Galpí catalan, con tres pasag. y cargo de aguardiente.

De S. Pedro la Goleta Próspero, su capitan Francisco Azopardo ingles, con cargo de 1500 cuarteras de trigo.

De idem la Bombarda N. S. de Gracia, su capitan Constantino Giovanny ingles, con 1800 quarteras de trigo.

De Malta en 15 dias el Bergantin Asestes, su capitan Pedro Miguel ingles, con cargo de habas, arroz y trigo.

De Areñs en 2 dias el Laud del patron Bartolomé Mayol mallorquin, con 3 pasag., cargo de azúcar y cacao.

De Cambrils en 2 dias la Polacra el Carmen, su patron Sebastian Ramis catalan, con 1 pasag., cargo de vino y aguardiente.

De Iviza en un dia el Laud del patron Juan Bautista Revenas valenciano, con 3 pasag., en lastre.